



CASA DE LA COMUNIDAD VALENCIANA EN CANTABRIA

XV Aniversario



**MEMORIA DESCRIPTIVA DE LAS
ACTIVIDADES REALIZADAS
EN EL AÑO 2018**

Textos: Consuelo Algora, Virginia M^a Cuñat

Imágenes: Fondo de la Casa de la Comunidad Valenciana en Cantabria, Virginia Cuñat, y Tino Corbin.

Imagen de la portada (Tino Corbin):

Los socios de la Casa de Valencia a la entrada de Catedral de Santander, 9 de octubre, con el celebrante de la misa de acción de gracias por el XV Aniversario, dean D. José Vicente Pérez, y la Alcaldesa de Santander, Dña. Gema Igual.

Santander, 2019

Memoria preparada para la Asamblea General del año 2019 celebrada el domingo 10 de febrero.



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

ANTECEDENTES

Sabemos por los socios con más edad que desde los años 60 se celebraron reuniones informales entre valencianos asentados en Cantabria por motivos familiares, laborales o por ambos. En la última década del siglo veinte estas reuniones se hicieron más asiduas y poco a poco se planteó el interés de formalizarlas mediante la creación de una asociación cultural.

El 4 de abril de 2003 Juan Tarín Zahonero, como secretario, presenta ante la Secretaría General de la Conserjería de Presidencia, la solicitud de se inscriba como asociación cultural “Casa de la Comunidad Valenciana en Cantabria” (art. 10 de la ley Orgánica 1/2002 de 22 de marzo, que reguladora del derecho de asociación). Recibiendo la información de la inscripción en el Registro de Asociaciones de Cantabria, el 23 de julio de ese mismo año, en la sección primera y con el número 3323/962. En ese mismo año ya habíamos conseguido el reconocimiento de nuestra asociación por la Generalitat Valenciana (resolución de 29 de septiembre y notificación de 1 de octubre) siendo inscritos por la Conserjería de Presidencia de la Generalitat Valenciana en el Registro de Centros Valencianos en el Exterior con el número 02. Así pues, en este año celebramos el décimo quinto aniversario de la asociación.

Conocer Cantabria / Mostrar la Comunidad Valenciana : XV años de asociación cultural

por
Virginia M^ª Cuñat Ciscar



A lo largo de estos años hemos mantenido el puente entre las dos comunidades, dando a conocer ambas por medio de actividades culturales e institucionales consiguiendo que

los socios, y sus amigos, tanto de origen valenciano como cántabro, establezcan e incrementen los lazos de conocimiento y ayuda mientras compartimos momentos vitales.

Las conferencias que muestran aspectos relevantes de la Comunidad Valenciana y de Cantabria, así como los viajes culturales por las tierras de Cantabria y las comunidades limítrofes, nos han permitido disfrutar de los paisajes, el arte y la gastronomía, de forma que podemos apreciar con mayor conocimiento sus riquezas.

Todas las acciones están abiertas al público en general, aunque son los socios de la Casa, tanto los de origen valenciano como los de origen cántabro los que más participan. En nuestra planificación alternamos la difusión de la cultura cántabra y la cultura valenciana tanto en las



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

actividades de formación, como en las de participación, así como en las más institucionales en torno a la festividad del 9 de octubre y del día de la Virgen de los Desamparados.



La vida de la asociación no se puede entender sin esa unión entre socios y amigos de la *Casa*, de las instituciones que la apoyan, como se aprecia en las memorias de las actividades.

En estas acciones se mantiene una acogida permanente a los valencianos que por motivos laborales vienen a vivir a Cantabria, tanto para estancias temporales como quienes se enraízan en esta tierra de Cantabria formando parte de su futuro en las siguientes generaciones.

Las actividades de este año han tenido una programación especial por motivo de la celebración de nuestro décimo quinto aniversario.

1. ACTIVIDADES CULTURALES DE FORMACIÓN

En este apartado incluimos las conferencias y los viajes culturales por que nos muestran aspectos relevantes de la Comunidad Valenciana y de Cantabria que nos sirven para aprender aspectos importantes de ambas.

1.1. CICLO DE CONFERENCIAS

Hemos celebrado dos conferencias sobre temas valencianos. La primera, en mayo, sobre toponimia valenciana (que completaba la impartida en octubre de 2017 sobre toponimia de Cantabria) y la segunda, en octubre, sobre los artistas plásticos (pintores, escultores, ...) que se formaron en la Academia de Bellas Artes de San Carlos, que este mismo año celebra el 250 aniversario de su fundación.

1.1.1 TOPONIMIA VALENCIANA

Acudimos al real Club de Regatas el día 21 de mayo para aprender sobre el origen y la evolución de los nombres de las ciudades valencianas. La conferencia impartida por el Dr. Emili Casanova, catedrático de la Universidad de Valencia, tuvo gran éxito de público y suscitó numerosas preguntas.

CONFERENCIA

TOPONIMIA MAJOR DE VALENCIA :
Los nombres de lugares de la Comunidad Valenciana.

Dr. D. Emili Casanova
Catedrático de la Universitat de València. Estudi General

21 de mayo
19:30 horas

REAL CLUB DE REGATAS
Plaza Pomba, 3
Santander

Colabora: GENERALITAT VALENCIANA



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

El Dr. Casanova nos explicó la historia de los nombres de lugares de la comunidad valenciana. Cual es su origen y como se han mantenido y modificado según las lenguas de los que provienen y han llegado hasta la actualidad.

1.1.2. ACADEMIA DE BELLAS ARTES DE SAN CARLOS de VALENCIA

CONFERENCIA

La Escuela de Bellas Artes de San Carlos (Valencia) desde Cantabria: maestros y pintores

por
D. Joaquín Martínez Cano
Pintor y Profesor de la Universidad de Cantabria

**10 de octubre
19:30 horas**

Colaboran:

GOBIERNO DE CANTABRIA, GOBIERNO DE VALENCIA, CENTRO GALLEGO DE SANTANDER, PETAIBERBOSA.

Para celebrar el 9 de octubre nos reunimos en el centro Gallego de Santander para manifestar la relación existente entre artistas de origen cántabro y la comunidad valenciana a través de la formación impartida en la Real Academia de Bellas Artes de San Carlos.

El pintor y profesores de la Universidad de Cantabria, Joaquín

Martínez Cano, que se formó en dicha academia nos mostró la influencia de esta Academia en la carrera artística de gran número de artistas de Cantabria.

1.2. VIAJES CULTURALES

Aprovechamos el buen tiempo para programar los viajes, tratando de buscar fechas que nos vengan bien a la mayor parte de socios, sin que coincidan con fechas señaladas como la Magdalena de Castellón, las Fallas en Valencia o las Figueres de Alicante. En verano muchos ociosos se trasladan a la Comunidad Valenciana para las fiestas patronales de sus lugares de origen.

Estos viajes sirven para fomentar las relaciones entre los socios y nuestros amigos de Cantabria, organizamos viajes colectivos de carácter cultural en los que se mezcla la cultura gastronómica, el conocimiento del arte y del medio ambiente tan ricos en nuestro entorno.

En este año los viajes han sido en el mes de mayo a los Jardines Históricos de Puente San Miguel, El Poblado Cántabro, y el Museo de la Naturaleza





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

1.2.1. Jardines Históricos de Puente San Miguel





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

1.2.2. Poblado Cántabro





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

1.2.3. Museo de la Naturaleza Camesa-Rebolledo



2. ACTIVIDADES CULTURALES DE PARTICIPACIÓN

Aunque todas las actividades programadas tienen como objetivo la convivencia, en este apartado incluimos aquellas actividades organizadas en las que los socios son los protagonistas por que las realizan en su totalidad (concurso de paellas y día del socio) o forman parte de la fiesta (Fallera y Fester Major).

2.1. *FIESTA DE SAN JOSE*: ENCUENTRO DE JOVENES SOCIOS

Para dar conocer la asociación a los hijos de los socios, se organizó un encuentro en el que los padres invitaban a los hijos. Se celebró en los salones del Gran Hotel Victoria. Con un cóctel de bienvenida y una comida.

Fue un éxito de asistencia, con familias jóvenes con sus hijos, a los que atendieron monitores en juegos.





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación



Los salones decorados con motivos valencianos ambientaron una reunión con música y baile.

En los postres, a través de una presentación con imágenes de las actividades realizadas a lo largo de estos años, la presidenta explicó los fines de la asociación y los objetivos que tiene. Entre ellos conseguir realizar actividades

para estos jóvenes valencianos residentes en Cantabria por motivos laborales y de los valencianos-cántabros (hijos de socios valencianos).

2.2. ELECCIÓN DE FALLERA MAYOR y FESTER MAJOR

Como es tradicional, en la comida de la fiesta del 9 de octubre, ha tenido lugar la elección la Fallera Mayor y del *Fester Major*. En el caso de la Fallera para que nos represente en las Fallas del próximo año y en las invitaciones de otras casas regionales con sede en Cantabria.





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

En el sorteo realizado fueron elegidos como Fallera Mayor nuestra socia Gloria Ferrer Díaz y, como Fester Major, nuestro socio Alfonso Díaz Bezanilla.

M^a Aurelia Rodríguez, fallera mayor de 2018, entregó la banda acreditativa a la nueva fallera, mientras que Miguel Pascual Tecles, Fester Major del año anterior, puso el blusón al nuevo festero. También se eligieron la fallera y el fester mayor infantiles.



2.3. DÍA DEL SOCIO

Además de la lotería –comprada en una administración de lotería de la comunidad valenciana- que se vende en ese día, hemos realizado una comida en Ajo (el rincón de los Pitucos) precedida de la visita a cultural a Bareyo y Colindres, donde pudimos apreciar la versión en cerámica del Quijote que se encuentra en el templete de la plaza del Ayuntamiento además de la casonas de Colindres de Arriba.

2.4. ENCUENTROS DE VERANO

Encuentro con bocadillos valencianos / Berenar - Sopar de entrepans valencians

Este año hemos iniciado una actividad veraniega, aprovechando la luz de la tarde/noche de los meses de mayo, junio y julio. Así hemos hecho unos encuentros con bocadillos “valencianos”, para recuperar la tradición de las meriendas pascueras y de cuadrillas que llevan su



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

bocadillo al bar, y en el se paga a escote los aperitivos valencianos (aceitunas y altramuces y cacahuetes), la ensalada y las bebidas.

Tuvieron lugar los viernes 25 de mayo y el 29 de junio, en el restaurante “El Gaucho del Puerto Chico”, del paseo de Menéndez Pelayo de Santander.

3. ACTIVIDADES CULTURALES INSTITUCIONALES

Con motivo de las festividades mayores de nuestra comunidad organizamos celebraciones mas institucionales. Cronológicamente, primero la fiesta de la Virgen de los Desamparados (patrona de la Comunidad Valenciana) y después, el 9 de octubre, el día de la Comunidad).

3.1. DIA DE LA *MARE DE DÉU DELS DESAMPARATS*

Es la unica fecha fija de nuestra programación, por que es siempre el segundo domingo del mes de mayo cuando estamos convocados a la celebración de esta festividad mariana de larga tradición en nuestra tierra.





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

Este año, en la Capilla del Asilo de la Residencia “Santa Lucía” Hermanitas de los Ancianos Desamparados en Santander estaban de obras, por ello decidimos trasladar nuestra celebración a la Catedral de Santander.

Dña. Gema Igual, alcaldesa de Santander, acudió a la celebración litúrgica del 7 de octubre, al igual que la concejala de participación ciudadana, Carmen Ruiz Lavin, concejala de ciudadanía.

D. José Vicente Pérez, deán de la Catedral, celebró la santa Misa. Tuvimos una muy buena acogida y nos invito a colaborar en la celebración litúrgica y –ante la comunidad en general- nos invito a cantar el Himno de la virgen y el Ave Maria de la Misa d’infants. Dedicando unas palabras de bienvenida y de sentido pastoral a la labor de la asociación.

Después nos trasladamos a los locales del restaurante *Ferry* para la comida de hermandad., que concluía con un concierto del grupo “Nacional IV”, con baile que prolongo la actividad hasta las 8 de la tarde con mucho éxito de publico en el baile y menos el volumen de la música, según generaciones.



3.2. DÍA DE LA COMUNIDAD VALENCIANA

La fiesta del 9 de octubre es nuestra fiesta mayor, por que es el día de la Comunidad ante el resto de Casas regionales constituidas en Cantabria y también en ella nos sentimos representados todos los valencianos que residimos en Cantabria procedentes de todas las comarcas de las tres provincias valencianas.

Ajustamos las actividades programadas al calendario laboral, intentado celebrar una conferencia sobre tema valenciano lo mas cerca posible. Este año ha sido el día 10, en el salón de



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

actos del Centro Gallego. Al que han asistido representantes de las Casas regionales con sede en Cantabria.

Después hemos servido un vino de honor, en el salón de exposiciones del mismo centro. Este año ha sido así, primero la conferencia el 10 de octubre.

Además, en el domingo posterior al día 9 de octubre, también celebramos un a misa en la residencia de Santa Lucía de las Hermanas de los ancianos desamparados, seguida de una comida de hermandad para todos los socios, aprovechando para cantar los himnos de la Comunidad Valenciana y Cantabria.



3.3. CELEBRACIONES DEL XV ANIVERSARIO DE LA ASOCIACIÓN

Para celebrar este décimo quinto aniversario hemos realizado una conferencia-memoria de estos XV años y entregado la insignia de la Asociación a los socios.

3.3.1. CONFERENCIA



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

El día 16 de octubre convocamos una conferencia para dar conocer la asociación, con el título “Conocer Cantabria / Mostrar la Comunidad Valenciana: XV años de asociación cultural” .



Actividades culturales, 2018

CONFERENCIA Conocer Cantabria / Mostrar la Comunidad Valenciana : XV años de asociación cultural

por
Virginia M^o Cuñat Ciscar



Colaboran:



16 de octubre
19:30 horas

Centro Cultural Dr. Madrazo
Calle Casimiro Sainz, s/n
Santander

Tuvo lugar en el Centro Cultural “Dr. Madrazo”, dependiente del Ayuntamiento de Santander.

Aprovechamos para hacer un recorrido visual por la evolución de la asociación en estos años a través de las múltiples actividades llevadas a buen término. Como las conferencias sobre cerámica de Alcora, Manises, Xativa y la

arquitectura barroca valenciana. Autores de teatro como Rodolf Sirera y José Escalante; La poesía de Juan Gil Albert y Jaime Siles; La música de José Iturbi, Concha Piquer, Lucrecia Bori; el archivo de Bancaja, el tribunal de las Aguas; y numerosos temas de Historia y Prehistoria valenciana, como las dos que mostraban la interrelación permanente entre todos los territorios: princesas castellanas que fueron reinas de Aragón y en una segunda conferencia las princesas de Aragón que fueron reinas de Castilla.

También las visitas culturales anuales a los espacios geográficos de Cantabria y



comunidades limítrofes que nos ha permitido conocer Logroño, Haro, Covarrubias, Haro, Aguilar de Campoo, a la vez que los valles pasiegos, la Liébana, las comarcas de la costa, apreciando desde los bosques de secuoyas en Monte Corona, centros de interpretación de la naturaleza de Camesa-Rebollero, el centro de tratamiento integral de residuos de Cantabria (TIR); y también la elaboración de los productos emblemáticos cántabros, como las anchoas o los sobaos.



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

3.3.2. ENTREGA DE INSIGNIAS

En la asamblea general sea aprobó la propuesta de la Junta de encargar unas insignias de la asociación de mayor categoría material que los pins actuales, que sirvieran como recuerdo de este XV aniversario.

Estas insignias en versión esmalte y metal dorado se entregaron al final de la comida de celebración del 9 de octubre, en el restaurante Ferry, de Santander y, antes de la elección de la Fallera y el Fester Mayor del año próximo.

La presidenta convocó por orden alfabético a los socios para que les impusieran las insignias la vicepresidenta Consuelo Algora Corbi, Miguel Pascual Tecles, *Fester major* de 2017, y Aurelia Rodríguez, fallera mayor, 2017.



JUNTA DIRECTIVA

Hemos celebrado las reuniones de la Junta directiva en las casas de nuestras socias y miembros de la Junta: Aurelia Bonet y Consuelo Algora.

La incorporación de nuevos miembros a la Junta y las exigencias de la administración electrónica (firma digital de la asociación, entre ellas) ha contribuido a regularizar la información de la asociación en el registro de asociaciones de Cantabria y de Valencia.

A lo largo del año hemos seguido realizando gestiones de actualización de Secretaría (Gloria Ferrer Díaz) y Tesorería (M^a Fernanda Gonzalvez Solaz) de la Asociación. Consuelo Algora Corbí (vicepresidenta) ha sustituido a la presidenta (Virginia M^a Cuñat Ciscar) en gestiones necesarias, mientras que los vocales: Aurelia Bonet, Paco Esteve y Tino Corbín, han realizado las actuaciones necesarias para la buena marcha de la asociación por encargo en las juntas directivas.

Además de las actividades de gestión de la asociación, los miembros de la Junta directiva hemos representado a los valencianos en Cantabria en las convocatorias de otras Casas regionales con sede en Cantabria, como el Hogar Navarro, el Centro Gallego, la Casa de la Rioja, el Centro Asturiano, la Casa de Andalucía, de la Casa de Aragón y la de Castilla-La Mancha y Castilla y León.



Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

ASAMBLEA GENERAL



Todas las actividades realizadas han sido aprobadas previamente en la asamblea general, encargada (según los artículos 18 y 19 nuestros Estatutos) también de aprobar el presupuesto y los gastos realizados.

La asamblea se celebró el día 10 de febrero en los salones del Gran Hotel Victoria

(Santander). Se inició con la lectura del acta de la sesión anterior por el secretario Jaime Amorós, después hizo la presentación de la memoria económica del año 2017 y el presupuesto el año 2018 por parte de la presidenta, Virginia M^a Cuñat, que también presentó la memoria de las actividades realizadas en 2017, para finalizar hizo la propuesta de las actividades del año 2018, que fueron aprobadas por asentimiento por todos los socios asistentes.

Entre las actividades programadas este año destacan las realizadas para difundir la asociación.

En el transcurso de la comida se entregó un ramo de flores a la Presidenta por haber sido elegida en este mismo mes como Decana de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Cantabria donde es profesora de Ciencias y Técnicas Historiográficas.





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

AGRADECIMIENTOS DEL XV ANIVERSARIO

Quince años de actividades han sido posibles por el entusiasmo de los socios, el trabajo de la junta directiva y la colaboración de instituciones y empresas a las que hemos solicitado colaboración y hemos recibido con abundancia.

Todos en conjunto con una misma idea de encontrar espacios de convivencia y conocimiento mutuo entre personas de procedencia geográfica diversa pero enraizadas y arraigadas en Cantabria en la actualidad.

A las instituciones y empresas de Cantabria que han colaborado con la Asociación

Los presidentes: Miguel Esteve Vicente, Miguel Pascual Tecles, Virginia M^a Cuñat Ciscar.

Los socios que han sido miembros de la Junta: Juan Tarín Zahonero, Enrique Gómez Aguilar, Salvador San Antonio Abad Devesa, Mariano Puig Llavata, Aurelia Bonet Hortelano, Vicente Ruiz Revuelta, Jaime Amorós Arnau, Consuelo Algora Corbí, M^a Fernanda Gonzalez Solar, Florentino Corbin Fernández, Francisco Esteve Vicente, Gloria Ferrer Diaz.

A los socios que han participado con entusiasmo y con su tiempo en las actividades y han aportado ideas para conseguir en el éxito actual de la Asociación

A socios, que ayudaran a seguir difundiendo la Comunidad Valenciana en Cantabria y a dar a conocer Cantabria a los valencianos que lleguen en el futuro

MUCHISIMAS GRACIAS.





Memoria de las actividades realizadas en el año 2018 XV aniversario de la Asociación

INDICE

Antecedentes	1
1. Actividades culturales de formación	2
1.1. Ciclo de conferencias	2
1.1.1. Toponimia valenciana	2
1.1.2. La academia de Bellas artes de San Carlos (Valencia)	3
1.2. Viajes Culturales	3
1.2.1. Jardines de Puente San Miguel	5
1.2.2. Poblado Cántabro	5
1.2.3. Museo de Naturaleza (Camesa-Rebolledo)	8
2. Actividades culturales del participación	3
2.1. Fiesta de jóvenes: San José y Fallas	6
2.2. Elección de Fallera Mayor y Fester Major	7
2.3. Día del Socio	8
2.4. Encuentros de verano	8
3. Actividades Culturales Institucionales	9
3.1. Día de la Mare de Deu dels Desamparats	9
3.2. Día de la Comunidad Valenciana	10
3.3. Celebración del XV aniversario de la asociación	11
3.3.1. Conferencia sobre los XV Años de actividades culturales	11
3.3.2. Entrega de insignias	13
Junta Directiva	13
Asamblea General	14
Agradecimientos del XV Aniversario	15

Santander, enero 2019

Virginia M^a Cuñat Ciscar
Presidenta
Casa de la Comunidad Valenciana en Cantabria

Casa de la Comunidad Valenciana



En Cantabria

Mercasantander 29-30, 39011-Santander. Tfno: 628 54 42 88
Registro Generalitat Valenciana, nº CVE-02
Registro Asociaciones, Gob. Cantabria nº 3323/962